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El montante pendiente
es de 125.000 euros,
aunque desde el equipo
de gobierno municipal
se garantiza su abono
en los próximos meses

GRANADA. La Universiada Gra-
nada 2015 tiene por delante un fi-
nal de año complicado en lo que a
finanzas se refiere. A poco más de
dos meses para que venza el se-
gundo pago a la Federación Inter-
nacional de Deportes de Invierno
(FISU) en concepto de derechos
de organización, todavía hay pen-
dientes 125.000 euros del primer
pago correspondientes a 2010.

Además de las inversiones ne-
cesarias en los diferentes escena-
rios del evento deportivo, las en-
tidades que forman la Asociación
Granada Universiada 2015 (Ayun-
tamiento, Universiada, Cetursa y
Diputación) están obligadas a pa-
gar un canon de 3 millones de eu-
ros por los derechos de organiza-
ción. La forma de pago debe de ha-
cerse entre los años 2010 y 2015 a
razón de 500.000 euros anuales
que, a su vez, deben ser abonados
a partes iguales entre los cuatro
socios.

Según ha sabido IDEAL, toda-
vía estaría pendiente la cuota del
año 2010 correspondiente al
Ayuntamiento de Granada y que
asciende a 125.000 euros. Para el
responsable del grupo socialista
municipal de la capital, Francisco
Cuenca, esta situación se debe a
una total ausencia de gestión por
parte del Consistorio en todo lo
que se refiere a la Universiada.
Cuenca indica que «a día de hoy
el resto de instituciones implica-
das han hecho frente a sus obliga-
ciones como miembros de la aso-
ciación. Da la sensación de que el
Ayuntamiento no se ha implica-
do con un proyecto muy impor-
tante para la capital, cuyos bene-
ficios no se están valorando ade-
cuadamente».

«Además del prestigio y la cre-
dibilidad de Granada –continúa
Cuenca–, la Universiada va a re-
portar muchos beneficios para el
sector hotelero, toda vez que se
ha desestimado el proyecto de una
villa olímpica. Ya hay miles de pla-
zas de hotel bloqueadas para esas
fechas, en plena temporada baja,
por no mencionar la creación de
puestos de trabajo directos e indi-
rectos, entre otras cosas. La Uni-
versiada es un proyecto de gran
envergadura y necesita un fuerte

compromiso por parte de todas las
instituciones».

«Conscientes»
Por su parte, el concejal de Depor-
tes del Ayuntamiento, Antonio
Jesús Granados, quien confirma
la existencia de esa deuda, afirma
que el Consistorio va a hacer fren-
te a los pagos el próximo mes de
noviembre, fecha en la que ven-
cería el segundo plazo. Granados
reconoce que la Universiada es un
proyecto muy importante para
Granada y que el equipo de gobier-
no local se va a volcar con ella. «So-
mos conscientes de la importan-
cia de la Universiada y estamos
convencidos de que se va a llevar
a cabo con éxito, y para ello este
Ayuntamiento va a involucrarse
al máximo. Nuestras necesidades
económicas nos han obligado a
aplazar la primera cuota de la
FISU, pero somos conscientes de
nuestras obligaciones y todo está
dispuesto para que en los próxi-
mos meses se haga frente a los pla-
zos correspondientes a 2010 y
2011», explica Granados.

Entre los diferentes compromi-
sos adquiridos por el Ayuntamien-
to, Granados también asegura que

la capital tendrá un palacio de hie-
lo, para lo que contará con la ayu-
da económica del Consejo Supe-
rior de Deportes, que podría llegar
hasta los dos millones de euros.

Peor suerte correrá el Puerto de
La Ragua, que a estas alturas está
prácticamente descartado como
escenario de la Universiada. Sus
limitaciones medioambientales
hacen casi imposible que se lle-
ven a cabo las actuaciones nece-
sarias para albergar las competi-
ciones de fondo y biathlon, como
preveía el dossier de la candidatu-
ra. A este respecto, el diputado de
Deportes de la Diputación de Gra-

nada, Francisco Rodríguez, dice
que la alternativa es trasladar las
pruebas de fondo a Sierra Nevada.
En cuanto a la aportación econó-
mica correspondiente a la Dipu-
tación, Rodríguez señala que «a
día de hoy estamos al corriente de
todos los pagos y tenemos con-
templadas en nuestro presupues-
to estas obligaciones. Es una lás-
tima que hayamos perdido la sub-
vención del Consejo Superior de
Deportes este año, pero optamos
a las de los siguientes ejercicios».

Por su parte, la consejera dele-
gada de Cetursa, María José López,
expresa su confianza en el com-

promiso demostrado por todas las
instituciones con el proyecto de-
portivo. «Hasta ahora el Ayunta-
miento ha estado al margen de la
Universiada, pero espero que a par-
tir de ahora todas las institucio-
nes estén unidas para sacar ade-
lante un evento tan importante
para la provincia», desea López.

Indemnización
Más allá de los beneficios econó-
micos y de imagen que la Univer-
siada reportará a Granada, hay que
recordar que una posible suspen-
sión obligaría a indemnizar a la
FISU, tal y como recoge el acuer-
do entre la asociación y el ente
universitario.

Aunque desde el consejo direc-
tivo de la Universiada Granada
2015 nadie se plantea esa posibi-
lidad, recuerdan que esta posibi-
lidad existe. Los miembros de la
nueva directiva insisten, además,
en que sería muy importante para
el correcto desarrollo del proyec-
to que también se realicen las
aportaciones oportunas para su
gestión. Según explican sus miem-
bros, es preciso dotarlo de los fon-
dos necesarios para que pueda ges-
tionarse adecuadamente.

El Ayuntamiento de Granada debe todavía
las cuotas de 2010 de la Universiada

La bandera de la Universiada ondeó en la temporada invernal de Sierra Nevada. :: RAMÓN L. PÉREZ

ALEJANDRO
MOLINA

Para Cuenca, esta
situación se debe a una
total ausencia de
gestión municipal

El Ayuntamiento insiste
en la importancia de la
Universidad y asume
sus compromisos
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Martínez Olmos fue uno
de los protagonistas
de la Conferencia
Política de Rubalcaba
e inspiró algunas
de las propuestas
:: QUICO CHIRINO
GRANADA. El PSOE de Granada
ha regresado moderadamente ilu-
sionado de la Conferencia Políti-
ca de Rubalcaba. Las quinielas se
pueden rellenar con el corazón o
con la cabeza y nadie es tan inge-
nuo como para pensar que un par
de días en Madrid sirvan para re-
cortar unas encuestas que augu-
ran una mayoría holgada al PP. «La
situación es la que es, pero es difí-
cil no contagiarse con el ímpetu
que pone ese hombre», reflexiona
uno de los participantes.

Medio en serio medio en broma,
entre pasillos también rondaba la
derrota: «Muchos nos decían: por
favor, no perdáis Andalucía», co-
menta otro militante granadino.

A lo largo de la semana habrá en-
cuentros en la sede de Torre de la
Pólvora para desmenuzar el men-
saje. El miércoles están citados di-
rigentes del Área Metropolitana.

«Ahora toca trabajar. No nos va-
mos a...», concluía en su twitter el
senador Luis Salvador, uno de los

que está en el equipo de estrategia
electoral del candidato socialista.

Milagros mayores se han visto;
incluso fuera de la política. El caos
es que si Rubalcaba tuviera la op-
ción de formar Gobierno, una de
las personas que probablemente
estaría dentro del gabinete sería el
cabeza de lista por Granada, José
Martínez Olmos. El secretario ge-
neral de Sanidad ha permanecido
en el Ministerio con todos los mi-
nistros de Zapatero y Ferraz ha

apostado por él como número uno
por Granada en detrimento de
otras opciones influyentes. «Pepe
está muy fuerte», se refiere un
compañero a su peso dentro del
partido en estos momentos.

Rubalcaba lo escogió este fin de
semana para presidir en la Confe-
rencia Política el foro de Salud. Mu-
chos ven la firma de Martínez Ol-
mos detrás de algunas de las pro-
puestas que ha hecho el candida-
to socialista.

Martínez Olmos fue el único
granadino que presidió una de las
ponencias. En el foro de Igualdad
participó la delegada de la Junta,
María José Sánchez, que colabo-
ró con Alfredo Pérez Rubalcaba y
con Elena Valenciano en su eta-
pa en el Congreso. En la mesa de
redes sociales estuvo el alcalde de
Jun, José Antonio Rodríguez, jun-
to al lehendakari Patxi López.

El PSOE andaluz centró sus es-
fuerzos en coordinar las propuestas

de todas las delegaciones para in-
fluir en los apartados de Educación
y Empleo. El parlamentario grana-
dino Ángel Gallego ha ordenado las
iniciativas en esta última parcela y
la agrupación socialistas de la capi-
tal ha aportado sugerencias en ma-
teria educativa. Aquí han trabajado,
desde la segunda línea, militantes
como José María Corpas, abogado
laboralista; Juan de Dios Gayoso; o
María Arnedo.

Presión a la consejera
La estancia en Madrid también ha
servido para hacer algo de fontane-
ría, ese trabajo interno en el que los
partidos libran sus pulsos internos.
La expedición granadina se fajó con
la consejera de Hacienda, Carmen
Martínez Aguayo, que tiene que au-
torizar los avales del préstamo mi-
llonario del metro. En esa labor in-
tercedieron la secretaria provincial,
Teresa Jiménez, la delegada de la
Junta, María José Sánchez, y otros
dirigentes todavía influyentes, como
el exalcalde José Moratalla. La pre-
sión es una lluvia fina a la que se ha
sumado el grupo socialista en el
Ayuntamiento de la capital, con
Paco Cuenca y José María Rueda.

Todos entienden que el escenario
económico es complicado y que un
crédito de 260 millones en el último
trimestre del año te puede disparar
el déficit. Pero plantarse en plena
campaña con las obras paradas pue-
de resultar suicida. No se espera un
movimiento en el consejo de gobier-
no de esta mañana. Aunque es pro-
bable que lo haya antes de que fina-
lice el presente mes.

«Ahora toca trabajar, no nos vamos a...»

Parte de la delegación granadina en la Conferencia Política del fin de semana. :: IDEAL
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Según el experto, se
supera el nivel aceptable
de partículas en
suspensión, pero se
cumple la normativa en
el caso de los gases
contaminantes

:: LUZ RODRÍGUEZ
GRANADA. Según la primera base
de datos mundial sobre calidad del
aire que acaba de publicar la Orga-
nización Mundial de la Salud
(OMS), Granada se sitúa como la
tercera ciudad española donde el
aire que se respira es peor. Para el
catedrático de Física Aplicada y co-
ordinador del Grupo de Física de la
Atmósfera (GFAT) de la Universi-
dad de Granada, Lucas Alados Ar-
boledas, el aire de Granada se ajus-
ta, en su mayor parte, a los niveles
establecidos por la Directiva Euro-
pea 2008/50/CE.
–¿Es el aire de Granada de tan mala
calidad?
–Ciertamente no. De hecho, a la

hora de interpretar los datos mane-
jados en el informe de la OMS hay
que tener en cuenta que, según sus
criterios, superamos los valores re-
comendados de material particula-
do en suspensión, aerosoles, con
diámetros inferiores a 10 micras.
Pero estos límites son la mitad de
los establecidos en la Directiva Eu-
ropea 2008/50/CE, que es la que
estamos obligados a cumplir.
–¿Y en relación con la presencia
de gases contaminantes en el aire
de la ciudad?
–En el año 2008 se determinaron
valores algo elevados de dióxido de
nitrógeno en la estación Granada
Norte, ubicada junto a una vía de
tráfico, pero sin que se superaran
los límites establecidos en la Direc-
tiva Europea. No obstante, a partir
de este año, esta estación superó el
límite de promedio anual fijado por
la citada directiva. Aunque esta cir-
cunstancia no es extensible a otras
estaciones de fondo urbano más re-
presentativas del impacto medio
sobre el ciudadano granadino.
–¿Qué características tienen es-
tas partículas en suspensión, de-

nominadas PM? ¿ Cuáles son los
efectos sobre la salud?
–Según la OMS, este tipo de partí-
culas afectan a más personas que
cualquier otro contaminante y sus
principales componentes son los
sulfatos, los nitratos, el amoniaco,
el cloruro sódico, el carbón, el pol-
vo de minerales y el agua. Las PM
consisten en una compleja mezcla
de partículas líquidas y sólidas de
sustancias orgánicas e inorgánicas
suspendidas en el aire. Las partícu-
las se clasifican en función de su
diámetro aerodinámico en PM10
–partículas con un diámetro aero-
dinámico inferior a 10 μm– y PM2,5
–diámetro aerodinámico inferior a
2,5 μm–. Estas últimas suponen
mayor peligro porque, al inhalar-
las, pueden alcanzar las zonas pe-
riféricas de los bronquiolos y alte-
rar el intercambio pulmonar de ga-
ses.
–En comparación con otras zonas
de Europa, ¿cómo es la calidad del
aire granadino?
–Los niveles PM10 son elevados.
En lo referente a gases contaminan-
tes los niveles no son preocupan-
tes, excepto en el caso del dióxido
de nitrógeno cerca de las vías de trá-
fico. Para avanzar en el conocimien-
to de estas partículas de menor ta-
maño hemos empezado a desarro-
llar, en el Centro Andaluz de Me-
dio Ambiente (CEAMA), un pro-
yecto de investigación, financiado
por la Junta de Andalucía, que nos
permitirá conocer detalles sobre las
partículas de tamaños inferiores a
1 micrómetro en un entorno urba-
no como Granada y en un entorno
rural próximo al Parque de Doña-
na.
–Las características geográficas
de nuestra ciudad, ¿influyen en
la calidad del aire que respiramos?
–Sí, ya que los flujos de aire que se
establecen entre el valle y la mon-
taña favorecen que se acumule la
contaminación y dificulta la ‘ven-
tilación’ de la ciudad. Por otro lado,

los largos periodos sin precipitación
que experimentamos a lo largo del
año, también limitan la capacidad
de limpieza de la atmósfera.
–La presencia, algunos días, de una
capa de contaminación sobre la
ciudad preocupa a los granadinos.
¿En qué condiciones se produce
este tipo de fenómeno?
–Cuando la atmósfera es más esta-
ble. Por ejemplo, en las noches des-
pejadas y en calma de invierno y en
las primeras horas de la mañana,
cuando la difusión de la contamina-
ción se encuentra impedida por las
denominadas inversiones térmicas.
En estas situaciones el aire cercano
a la superficie se queda estancado
cerca de ella y en él se acumulan los
gases y partículas contaminantes.
En situaciones anticiclónicas la al-
tura de la capa de inversión, una capa
de aire caliente sobre el aire más frío
próximo a la superficie, puede ele-
varse más, pero sigue atrapando la

contaminación y produce esa capa
negra.
–Al analizar el aire de Granada, ¿qué
podemos encontrarnos?
–El principal problema en Granada
son las partículas en suspensión, en
particular los niveles de PM10 que
superen los límites de la Directiva
Europea 2008/50/CE. No obstante
hay que decir que gran parte de es-
tas partículas son gruesas, de radios
superiores a 2,5 micrómetros. De he-
cho, el último informe de Ecologis-
tas en Acción recoge datos para los
niveles de PM2,5, que no aparecen
en la página web de la Red de Vigi-
lancia y Control de la Calidad delAire
en Andalucía, pero que indican que
no hay superación de los límites de
la Directiva Europea, aunque sí de
las recomendaciones de la OMS. El
dióxido de nitrógeno registrado en
la estación de tráfico de Granada Nor-
te señala que este gas representa un
problema junto a las vías de tráfico.
Los valores de la estación de fondo
urbano no superan los límites, pero
establecen que el tráfico es un pro-
blema relevante en Granada, ya que
resultan elevados, aunque como
digo, por debajo del límite estableci-
do por la Directiva Europea
2008/50/CE.
–¿Qué otros factores intervienen
en la mala o buena calidad del aire?
–A todo lo anterior, hay que añadir
que nuestra proximidad al norte de
África favorece la llegada periódica
de masas de aire cargadas de polvo
mineral del desierto del Sahara, que
producen incrementos muy nota-
bles de los niveles de PM10. Las ca-
racterísticas topográficas de Grana-
da favorecen que estas partículas que
viajan a alturas entre 2 y 7 km aca-
ben siendo incorporadas a las capas
bajas de la atmósfera y que contribu-
yan a que sea aun mayor, la masa de
partículas en suspensión. A la hora
de evaluar superaciones de los lími-
tes de la citada directiva europea es-
tos fenómenos han de descontarse.
–¿Influye el lugar donde se ubican
las estaciones de medición?
–La ubicación de las estaciones de
medida es muy variada e influye mar-
cadamente en los resultados. Exis-
ten estaciones de tráfico, a píe de vías
de tráfico, como es el caso de la esta-
ción de Granada Norte y estaciones
de fondo urbano, como la reciente-
mente instalada en las proximida-
des del Palacio de Congresos de Gra-
nada. Si la idea es medir los niveles
medios de contaminación a los que
se expone la población, la referencia
deberían ser este último tipo de es-
taciones, ya que las de tráfico repre-
sentan condiciones extremas.
–¿Cómo se puede mejorar la cali-
dad del aire que respiramos?
–El tráfico y las calefacciones son
dos de nuestras fuentes principales
de partículas. El tráfico no sólo ge-
nera partículas asociadas a la com-
bustión en los motores, sino que
también contribuye a la resuspen-
sión de partículas de polvo mineral,
abundantes en las vías de tráfico a
la falta de lluvia y a la abundancia
de obras. Mejorar el tráfico redun-
darán en una mayor calidad del aire.
En cuanto a las calefacciones, un
adecuado mantenimiento de las cal-
deras de calefacción mejorará las
condiciones en el invierno, cuando
las inversiones térmicas y el efec-
to de estancamiento son más in-
tensos.

«El aire de
Granada no es
tan malo como
lo pintan»
Lucas Alados Arboledas
Catedrático de Física Aplicada

En algunos días claros e invernales, el aire cercano a la superficie se queda estancado, acumulando gases y partículas contaminantes. :: IDEAL

«La ubicación de las
estaciones de medición
del aire influye de
forma relevante sobre
los resultados»

Lucas Alados Arboledas :: IDEAL
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En el edificio de la calle
Rector López Argüeta,
que se comparte con
Trabajo Social, estudian
más de 2.100 alumnos e
imparten clase 130
docentes

:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. En una sala de reu-
niones darán clases. Es el penúl-
timo problema de espacio con el
que se han encontrado los gesto-
res de la Facultad de Ciencias del
Trabajo de la Universidad de Gra-
nada (UGR) y al que han buscado
una alternativa. No tienen más
opciones. En esa sala se imparti-
rán algunas de las lecciones del
máster sobre riesgos laborales.

Es solo un ejemplo de las mu-
chas vicisitudes a las que tienen
que enfrentarse el decano de Cien-
cias del Trabajo, Antonio Delga-
do, y el resto de su equipo de go-
bierno. En algunos casos compar-
ten despacho más de cinco profe-
sores y en otros directamente hay
un despacho para el departamen-
to, pero el docente imparte las cla-

ses y vuelve a su facultad de refe-
rencia. «Así, con profesores itine-
rantes nunca crearemos facultad»,
se lamenta Delgado Padial.

En primavera, Delgado Padial
cumplirá su segundo mandato
–ocho años en total– como deca-
no y «desde antes ya se estaban rei-
vindicando soluciones para el pro-
blema de espacio. Yo en mi toma
de posesión reivindiqué espacios».
Años y años de contratiempos y
encima de la mesa no hay una pro-
puesta firme para terminar con
esta situación. Ni firme ni no fir-
me, no hay propuestas.

En todos estos años se ha habla-
do, incluso cuando estaba David
Aguilar como rector, de San Juan
de Dios, después llegó la posibili-
dad de comprar el antiguo edifi-
cio de la Policía de la calle Duque-
sa... «Le dijimos al rector –Gonzá-
lez Lodeiro– que se adquiriera ese

edificio y Derecho se quedara allí,
y nosotros así pudiéramos tener
el aulario en el que está Derecho
ahora. Eso tampoco fue viable».
También se ha barajado la posibi-
lidad de unas naves del convento
que hay pegando con el edificio
de la facultad de la calle Rector Ló-
pez Argüeta. Allí se podrían haber
hecho aulas, pero tampoco salió
adelante esa opción.

¿Y Trabajo Social?
La otra oportunidad es que el edi-
ficio San Jerónimo sea solo para
Ciencias del Trabajo y saliera Tra-
bajo Social con quien comparten
en el actualidad. No obstante, ha-
bría que buscar un lugar para esta
titulación y tampoco se ha indi-
cado nada al respecto. «Con el edi-
ficio entero para nosotros se ali-
viaría la situación, aunque no es
la solución definitiva», valora el

decano, Antonio Delgado Padial.
En la Facultad de Ciencias del

Trabajo hay este curso matricula-
dos más de 2.100 alumnos. A ellos
hay que sumar unos 130 profeso-
res. El decano insiste en que hay
contratiempos para ubicar a los
alumnos en aulas y a los docentes
en sus despachos. A lo largo de los
años ha llamado a las puertas de
sus vecinos para pedir aulas y ‘au-
xilio’, pero «me han dicho que no
tienen espacio». Sus vecinos son
la Facultad de Derecho y la Facul-
tad de Ciencias Políticas y Socio-
logía. Admite que está cansado de
estar mendigando. Asimismo, se-
ñala directamente que es un pro-
blema de Universidad. Un asunto
que deben atajar, a su juicio, el rec-
tor y el vicerrectorado de Infraes-
tructuras.

El rector de la institución uni-
versitaria granadina, Francisco Gon-
zález Lodeiro, admite que «ahora
el problema que tenemos funda-
mentalmente es el campus Centro
y sobre todo en Ciencias del Traba-
jo y Trabajo Social, que hay que ha-
cer espacio y buscar soluciones. Ese
es un compromiso que yo tengo.
Estamos trabajando para ver qué
podemos hacer».

Casi una década y no hay un
proyecto firme ni una propuesta
contundente para poner solución
a los problemas en infraestructu-
ras que acarrea la Facultad de
Ciencias del Trabajo. En otros cen-
tros universitarios hay dificulta-
des, pero se han dado algunos pa-
sos adelante para mitigarlos. Tar-
darán en estar, pero se ha puesto
alguna piedra. Delgado Padial re-
cuerda, incluso, que también se
le habló del Parque Tecnológica
de la Salud y del traslado de los
edificios docentes con lo que se
quedarían espacios vacíos: La Fa-
cultad de Medicina, concretamen-
te. De eso nada tampoco. Ahora
destaca que la Universidad tiene
que tener prioridades y «nosotros
somos una prioridad». Para la que
hay que buscar soluciones.

La Facultad del Trabajo lleva ocho
años sin espacios ni soluciones

:: A. G. P.
GRANADA. Son centros con pro-
blemas de espacio, pero ya han
empezado a ponerse las piedras y
estrategias necesarias para solven-
tarlos. La Facultad de Ciencias
Económicas y Empresariales es de
las que acusa un mayor déficit de
despachos para docentes y de au-
las para estudiantes. Aún los pa-
decen. No obstante, tras diferen-
tes bandazos con propuestas y al-
ternativas a la situación del viejo
edificio del campus de Cartuja se
optó por la construcción de un au-
lario pegado a la actual infraes-
tructura. Las obras han comenza-
do, lo que no significa que ya esté
resuelto. Durante un tiempo aún
tendrán que hacer encaje de boli-
llos en el centro para los horarios
de clase y que ningún grupo se
quede sin un techo donde reguar-
darse, si bien ya está el marcha la
solución a la mejora.

El Hospital Militar, que alber-
gará la Escuela de Arquitectura,
también parece que al final se
rehabilitará. Eso sí, los alumnos y
docentes de Arquitectura siguen
en una situación «lamentable»
–como han calificado en más de
una ocasión los afectados–. No
obstante, como han explicado los

dirigentes universitarios, «ya está
desbloqueado» y adjudicada la
obra.

Son dos de los centros con difi-
cultades históricas en lo que a es-
pacios se refiere. De los que se ha-
bla y se escribe hace más de siete
años. Este curso parece ser que al
menos sus proyectos para solven-
tar estos contratiempos de infraes-
tructuras se van a desarrollar.

Calle Duquesa
En donde también parece ser que
va a haber obras va a ser en la ca-
lle Duquesa. Según explicó el rec-
tor de la Universidad granadina,
Francisco González Lodeiro, «em-
pezamos pronto las obras de la ca-
lle Duquesa para la biblioteca de
Ciencias Jurídicas. Ya está com-
prometido el presupuesto». El edi-
ficio que albergara en su día la De-
legación de Educación ha estado
cerrado también durante varios
años. Serán dependencias ocupa-
das por la Facultad de Derecho.

En cartera también están las
obras del Instituto de Salud y De-
porte, que ya están iniciadas en el
Parque Tecnológico de la Salud
(PTS), y «ya tenemos el proyec-
to de remodelación de la antigua
sede de Caja Rural». Se trata de la

remodelación del edificio que la
Universidad granadina compró a
la entidad en Gran Vía.

A ello se suma el Instituto de
Mente, Cerebro y Comportamien-
to en el campus de Cartuja; la re-
modelación última de parte de la
Facultad de Ciencias en el edifi-
cio de Biológica. Esta es una obra
de gran envergadura, que también

ha alterado las clases de este gra-
do universitario en el campus de
Fuentenueva.

El palacete de los Condes de la
Jarosa –antigua sede de la Cáma-
ra de Comercio de Granada– se
está rehabilitando y se trasladan
en noviembre –posgrado–, según
anunció el propio rector de la ins-
titución universitaria. Las obras

de la piscina de la Facultad de
Ciencias del Deporte y la Activi-
dad Física también se están ha-
ciendo y en el pantano de Cubi-
llas «estamos a la espera del pro-
ceso para darlo a un concesiona-
rio». En este lugar la UGR cuenta
con unas dependencias que tam-
bién han estado con faltas de in-
tervención durante tiempo.

Obras en Derecho,
Económicas, Arquitectura
y centro de posgrado

�Número de alumnos. En la Fa-
cultad de Ciencias del Trabajo hay
matriculados unos 2.100.

�Docentes. Imparten clases
unos 130, pero la mayoría no tie-
ne despacho en el centro.

�Primera reivindicación. El de-
cano dice que en su toma de pose-
sión –hace 8 años– ya pidió espa-
cios.

�Dos facultades. En el edificio
San Jerónimo comparten con Tra-
bajo Social, unos 700 alumnos.

EN BREVE

«Estoy cansado de
llamar a las puertas de
mis vecinos y que me
digan que no»

«La UGR debe saber
que hay prioridades
y nosotros somos
una de ellas»

Las obras del nuevo aulario de Económicas. :: IDEAL
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Don Manuel
Hornero Salto
LA JUNTA DE GOBIERNO DE ESTE COLEGIO
COMUNICA la celebración de una misa por el eterno descanso de

su alma, que se celebrará hoy martes, 4 de octubre, a las OCHO

de la tarde, en la iglesia de Fray Leopoldo, rogando la asistencia

de familiares, compañeros y amigos.

EL ILUSTRE COLEGIO OFICIAL DE
VETERINARIOS DE GRANADA

Granada, 4 de octubre de 2011

Ofrece una misa por los veterinarios y familiares difuntos
en especial fallecidos este año

D. Juan de Dios González Ruiz
(q. e. p. d.)

LA ASOCIACIÓN PROFESIONAL DE EMPRESARIOS
FARMACÉUTICOS DE GRANADA (APROFAGRA)
SE UNE al dolor de sus familiares y les ruega una oración por su alma y
la asistencia a la misa que, por su eterno descanso, se celebrará mañana
miércoles, día 5, a las OCHO de la tarde, en la iglesia de los Santos Justo
y Pastor, por cuya asistencia les quedará muy agradecida.

IN MEMORIAM

Que falleció el día 15 de agosto de 2011

Granada, 4 de octubre de 2011

Doña María
Lourdes
Medina Ruiz
D. E. P.
Su esposo, don Francisco Sánchez Fresneda; sus hijos,
don Francisco, don Jorge Luis y don Juan Carlos Sánchez
Medina; hermanas, hermanos y hermanas políticos,
sobrinos y demás familia
RUEGAN una oración por su alma y la asistencia a la
misa que, por el eterno descanso de su alma, se
celebrará el próximo viernes, día 7 de octubre, a las
SIETE de la tarde, en la iglesia parroquial de Santa María
Magdalena, por cuyos favores les quedarán muy
agradecidos.

SEGUNDO ANIVERSARIO
Rogad a Dios en caridad por el alma de

Que falleció el día 7 de octubre de 2009

Granada, 4 de octubre de 2011

Don José Antonio Sanjuán García

Granada, 4 de octubre de 2011

SUS COMPAÑEROS DEL DEPARTAMENTO DE PARASITOLOGÍA
SE UNEN al dolor de familiares, compañeros y amigos por su pérdida.
Su familia celebrará una misa en su recuerdo hoy martes, 4 de octubre, a las SIETE Y MEDIA de la
tarde, en la iglesia de Santa Micaela (Barrio de la Chana).

IN MEMORIAM

(TÉCNICO ESPECIALISTA DE LABORATORIO DEL DEPARTAMENTO DE PARASITOLOGÍA DE LA
UNIVERSIDAD DE GRANADA)
Que falleció el pasado 26 de septiembre de 2011

Don José Antonio Sanjuán García

Granada, 4 de octubre de 2011

EL DECANO, CLAUSTRO DE PROFESORES, PERSONAL DE ADMINISTRACIÓN Y
SERVICIOS Y ALUMNADO DE LA FACULTAD DE FARMACIA
SE UNEN al dolor de sus familiares y amigos.
Su familia celebrará una misa en su recuerdo hoy martes, 4 de octubre, a las SIETE Y MEDIA de la
tarde, en la iglesia parroquial de Santa Micaela (Granada).

IN MEMORIAM

(TÉCNICO DE LABORATORIO)
Que falleció el pasado 27 de septiembre

Fabricantes y
comercializadores
alertan de que si no
se reactivan las ventas,
en 2012 el 42% de
los coches tendrán
más de 10 años

:: J. DÍAZ DE ALDA
MADRID. El sector de la automo-
ción advierte de que el parque de
automóviles en España envejece a
pasos agigantados y pide a gritos
que el Gobierno que salga de las ur-
nas el próximo 20 de noviembre re-
sucite el Plan Prever de achatarra-
miento. La llamada se produce tras
conocerse los datos de venta del
mes pasado, el peor septiembre en
tres lustros, con una caída del 1,3%
sobre el registro de 2010, y con el
que además se cierra el peor vera-
no de la historia desde que comen-
zaron a registrarse las compraven-
tas de vehículos.

En el acumulado de los nueve
primeros meses del año, el descen-
so llega al 20,7%, alimentado por la
huida de los particulares de los con-
cesionarios. La crisis pesa, y mu-
cho, sobre los presupuestos fami-
liares y la adquisición de un turis-
mo o un todoterreno empieza a
convertirse en una quimera. Las
operaciones realizadas por particu-
lares retrocedieron, por decimo-
quinto mes consecutivo, un 12%

y acumulan ya un recorte del 39%.
Todos coinciden. Fabricantes,

vendedores, concesionarios y talle-
res. El sector en pleno tiene el agua
al cuello, atenazado por el miedo
que la crisis ha instaurado en el áni-
mo de los consumidores. La respues-
ta es clara: hacen falta estímulos,
que no pueden tardar demasiado. A
ese revulsivo, difícil de lograr –pues-
to que quien llegue a La Moncloa
deberá apretarse el cinturón antes
que estimular la compra con ayu-
das directas– se suma un aviso a na-
vegantes. Los coches que circulan
por el país ya empiezan a ser viejos.

Como una losa
Es un argumento, unido a los de ma-
yor eficiencia medioambiental y se-
guridad de los nuevos modelos, ya
conocido, pero que ahora se expone
con mayor crudeza en un intento
de despertar conciencias. «Si no cam-
bia la tendencia, el parque español
será el más viejo de la historia, con
un 42% de los coches con más de diez
años en el año 2012», afirma Luis Va-
lero, director general de la patronal
de los fabricantes, Anfac. «Necesi-
tamos políticas de renovación de ca-

rácter estructural», añade Valero.
Juan Antonio Sánchez, presiden-

te de Ganvan (concesionarios y ser-
vicios oficiales) tiene claro que la eco-
nomía tardará en recuperarse más
de lo previsto, con lo que «en este
contexto de atonía, desconfianza e
inestabilidad es poco probable que
el crédito pueda volver a fluir». Ese
es el verdadero miedo, puesto que
ocho de cada diez coches que se com-
pran en España se financian. Sán-
chez va más allá del eventual Plan
Prever y pide al futuro Ejecutivo una
reforma fiscal que anime el negocio
de una vez por todas.

«Somos un pilar económico en se-
rio peligro, y el nuevo Gobierno no
puede pasar por alto este hecho», de-
fendió Antonio Romero-Haupold,
presidente de Faconauto, la patronal
de los concesionarios, para quien los
fantasmas de la crisis son «una losa
insalvable» para la venta de coches.
Y eso, añade, a pesar de que las redes
comerciales han tratado de reanimar
el mercado con promociones de has-
ta 3.000 euros por vehículo.

Germán López Madrid, presiden-
te de Aniacam (importadores) ase-
gura que «la situación es más grave
de lo que ya reflejan las cifras, pues
algunas marcas intentan compensar
la caída de las matriculaciones con
operaciones de ‘km 0’ como demues-
tra el hecho de que la mitad de las
ventas del mes se han concentrado
en los cuatro últimos días y han ele-
vado de forma artificial las matricu-
laciones del canal de empresas».

La venta de automóviles
cayó otro 1,3% en
septiembre y acumula un
20,7% en lo que va de año

La automoción pide un
nuevo Plan Prever tras el
peor verano de la historia
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H asta el 7 de noviembre
se puede visitar, en el
Centro de Lenguas
Modernas de la Uni-

versidad de Granada, la exposi-
ción fotográfica “Mi alma, mi fa-
milia y mi trabajo”, dedicada a la
vida y obra de Aleksandr I.
Solzhenitsyn, que fue Inaugura-
da el pasado 7 de septiembre por
el embajador de Rusia en España,
Aleksandr I. Kuznetsov.

Solzhenitsyn ha entrado en la
historia de Rusia del siglo XX por
su trabajo como escritor, ganador
del Premio Nobel en 1970 por su
extraordinaria producción litera-
ria, filósofo, publicista, activista
social y político, y luchador por
la verdad y la justicia.

Es difícil encontrar una biogra-
fía tan intensa como la suya: de
prisionero del GULAG a Premio
Nobel, de disidente perseguido
por las autoridades a líder de ma-
sas que regresó triunfante a su
patria. Alexandr Solzhenitsyn es
un ejemplo perfecto de escritor
moderno, pensador incansable de
la idea de “cómo reorganizar Ru-
sia”.

Su destino es un reflejo de la
contradictoria y tempestuosa his-
toria rusa del siglo XX. Tuvo que
soportar como sus compatriotas
contemporáneos la tragedia de la
guerra civil, en la que murió su
padre sin haber conocido a su
hijo. Después sufriría los campos
de concentración estalinistas, por
su desacuerdo con el régimen,
para más tarde regresar triunfal-

mente a su país como luchador
por la verdad, pensador irrepro-
chable y amante de su patria.
Nunca intentó complacer al po-
der, en numerosas ocasiones pro-
vocó feroces críticas tanto de la
izquierda como de la derecha,
tanto en Rusia como Occidente.
Su fuerte personalidad le impidió
estar quieto o callado ante las au-
toridades soviéticas de la época,
que despreciaban y represaliaban
a su propio pueblo.

Lo viejo y lo nuevo
En él se unen de forma increí-

ble lo viejo y lo nuevo. Continuó
las mejores tradiciones de los clá-
sicos rusos —Pushkin, Gogol, y
en especial, Dostoevski, con el
que comparte un destino similar:
trabajos forzados, ateísmo y vuel-
ta al cristianismo, respeto por la
civilización occidental aunque
manteniendo una percepción
crítica de la misma. Pero, al mis-
mo tiempo, por su estilo expresi-
vo, por su forma de pensar, y sus
métodos literarios, Solzhenitsyn
fue ante todo un escritor del s.
XX.

En sus obras, entre las que cabe
destacar “Un día en la vida de
Iván Denisovich” (1962), “El pri-
mer círculo” (1968), “El pabellón
del cáncer” (1968) y “Archipiéla-
go Gulag” (1973) se refleja el des-
tino del ciudadano ruso corrien-
te, sufrido, paciente. El tema
principal es la historia de Rusia,
su pasado, presente y futuro, en
otras palabras, la conexión de los
tiempos, el sentimiento de me-
moria histórica. Alexandr Solzhe-
nitsyn sintió que en el siglo XX
esa conexión de los tiempos se
había roto, se había deformado
con la evolución histórica, social
y cultural de su país; la pérdida
del sentimiento histórico le pare-
cía una tragedia existencial para
Rusia.

Se rebeló con todas sus fuerzas
contra la realidad soviética y sus
mentiras pero no porque le mo-
viera un sentimiento de vengan-
za o de ofensa personal, como se
intentaba hacer creer desde la
propaganda soviética de la época
sino por la memoria de los muer-
tos y para despertar la conciencia

de los vivos. Con los años, la in-
transigencia de A. I. Solzhenitsyn
hacia la mentira no se debilitó,
no sólo por convicción sino por
su propia naturaleza; no tuvo ca-
bida en la perestroika, periodo en
el que sus libros estuvieron
prohibidos por las autoridades so-
viéticas, pero tampoco encontró
su lugar bajo la época del presi-
dente B. Eltsyn, cuando escribió
“Rusia bajo los escombros”
(1992), negándose a ser copartíci-
pe de un gobierno democrático
que saqueó el país.

El epígrafe de su biografía, es-
crita por Liumila Saraskina, reco-
ge una de las frases de su protago-
nista: “Quería ser la memoria, la
memoria de un pueblo al que le
sucedió una gran desgracia”.

Fotos de su archivo personal
La exposición, compuesta

por 60 fotografías del archivo
personal del escritor ruso, ha sido
cedida por la Casa de la Emigra-
ción Rusa “A. I. Solzhenitsyn” de
Moscú y forma parte de las acti-
vidades del Foro Internacional
“Rusia y España: tendencias de

convergencia y perspectivas de
cooperación”, organizado en el
marco del Año de Rusia en Espa-
ña y de España en Rusia, por el
Grupo de Investigación “Eslavís-
tica, caucasología y tipología lin-
güística” de la Universidad de
Granada.

“Mi alma, mi familia y mi tra-
bajo” recoge una amplia muestra
de fotografías del ambiente fa-
miliar del escritor (sus padres, su
niñez y juventud, sus hijos), de
su destierro, del acto de entrega
del Premio Nobel, del regreso a
su país tras el destierro, de su es-
tancia en los Estados Unidos, y
también de su participación en la
creación de la Casa de la Emigra-
ción Rusa, en Moscú. En este
sentido, resulta difícil valorar la
contribución de A. I. Solzhe-
nitsyn a la preservación de la me-
moria histórica y en la conserva-
ción del patrimonio espiritual de
millones de emigrantes rusos dis-
persos por el mundo. Fue precisa-
mente la idea de la creación de
una biblioteca de memorias rusas
– “un concentrado de la memoria
popular” – la que condujo a la
creación de la Casa de la Emigra-
ción Rusa, que desde 2009 lleva
el nombre de A. I. Solzhenitsyn.

En la exposición, numerosas
fotografías de V. V. Ajlomov ilus-
tran también las ceremonias de la
constitución del Premio de Lite-
ratura “Alexandr I. Solzhenitsyn”
y la participación del escritor en
las ceremonias de su entrega des-
de 1998 hasta 2000.

RAFAEL GUZMÁN TIRADO
CATEDRÁTICO DEL DEPARTAMENTO DE FILOLOGÍAS GRIEGA Y ESLAVA DE LA UGR

SOLZHENITSYN: DE DISIDENTE
PERSEGUIDO A LÍDER DE MASAS

:: M. SÁIZ-PARDO
GRANADA. La actriz gallega Ma-
ría de Castro encarnará, con toda
probabilidad, a la granadina Euge-
nia de Montijo, en una gran serie
televisiva sobre la vida de la que
fue Emperatriz de los franceses, por
su matrimonio con Napoleón III.

María de Castro es pelirroja,
como lo era Eugenia; tiene 29
años, y se dió a conocer, a nivel na-
cional, por su interpretación en el
papel de Jessica, en la serie ‘Sin te-
tas no hay paraíso’, emitida por Te-
lecinco y que se convirtió en la re-
velación televisiva de la tempora-
da 2007-08 al congregar semanal-
mente a más de cuatro millones
de espectadores.

La bellísima actriz, nacida en
Vigo, fue galardonada con el pre-
mio ‘Ondas’ en 2009 como «la me-
jor intérprete femenina de ficción
nacional». Tiene también el ‘pre-
mio ‘ Must¡ Awars’ para la mejor in-
terpetación femenina del año 2010.

María de Castro inició su vida
profesional trabajando para distin-
tos programas locales de las tele-
visiones gallegas. María, actual-
mente, representa el papel de Mo-
llie Ralston en la famosa obra de
Agatha Christie ‘La ratonera’, en el
Teatro Reina Victoria de Madrid.

También ha actuado en la obra de
Alfred Hitchcock ‘Crimen perfec-
to’, en su versión teatral. En su fil-
mografía figuran largometrajes

como ‘Los muertos van deprisa’,
‘Días azules’ , ‘El blanco roto’ y ‘La
vida mancha’, entre otras tareas
interpretativas.

La actriz María de Castro será
Eugenia de Montijo en la tele

La espectacular María de Castro, en una foto promocional. :: R.I.

N oche de encuentro
entre amigos, aficio-
nados y peñistas de
toda la provincia alre-

dedor de un festival que apunta a
crecer por el apoyo de institucio-
nes públicas y privadas. Monachil
y su peña flamenca, La Zahareña,
confeccionaron un cartel no ex-
cesivamente largo y con el ali-
ciente de la presencia del cantaor
extremeño Guadiana. Pero antes
de poder dis-
frutar de una
de las voces
que mejor sa-
bor de boca
han dejado en
esta diaspora
de festivales
de verano la
noche arrancó
con la voz de
Marta ‘La
Niña’. La can-
taora fue de menos a mas, desta-
cando su poderío por tangos y
fandangos junto a la guitarra de
Ramón del Paso. Mientras que un
sector de respetable pedía silen-

cio a otro que, junto a la barra,
prefería el volumen de una acalo-
rada conversación, Agustín Bara-
jas dejó junto a su grupo al baile
una soleá por bulería donde brilló
con luz propia el cante atrás de
Fita Heredia. Agustín se entregó
sobre unas tablas que sentirían el
cante correcto y sabio de José Ba-
lao. Acertado por malagueñas y
romance por tientos cerró una
primera parte mas que entreteni-
da no sin antes dejar su huella por
fandangos.

La carpa del recinto calentaba
una noche agradable pero ya casi
de otoño cuando Guadiana dejó
un repertorio de buen gusto
acompañado por la guitarra de Jo-
sele de la Rosa. Guitarrista y can-
taor nunca antes habían coincidi-
do y, sin embargo hubo buena co-
municación entre ellos rayando
lo notable por tientos-tangos. El
hermano menor de Ramón el
Portugués destacó por afinación,
intencionalidad y quejío bello
durante el rato que estuvo por so-
leá para posteriormente recordar
aires camaroneros por bulerías y
taranto. A partir de aquí Judit Ur-
bano finiquitó la velada junto a
su grupo arrancando por farrucas
y acabando en una fiesta enorme
a donde invitó a todos sus compa-
ñeros. Cada vez con mas presen-
cia, la Urbano apunta cosas pro-
pias a medio camino entre lo
puro y lo moderno. «¡Qué bonito
canta esta chica!» Palabras de
Guadiana

MONACHIL
GOZA

CRÍTICA/FLAMENCO
JOSÉ MANUEL ROJAS

ESPECTÁCULO
Festival flamenco de
Monachil;30 de
Septiembre Parque
de los Aragones
350 personas
Cante: Fita
Heredia,Marta ‘La
Niña’, José Balao,
Guadiana y Judit
Urbano. Guitarra:
Rubén del Rosario,
Josele de la Rosa,
Ramón del Paso y
Armando. Baile:
Agustín Barajas.
Percusión: Cheito.


